
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
LA COFRADÍA DE LA 
INSTITUCIÓN DE LA 

SAGRADA EUCARISTÍA 
DE ZARAGOZA 

 

SALUDA 
 

 
 

A los hermanos cofrades, a la vez que les invita a 
participar activamente en todos los actos 

programados para esta Semana Santa 2010, en la 
que esta Junta de Gobierno espera la máxima 

participación de todos los cofrades en todos los 
actos, tanto los Oficios del Jueves Santo, como en 
las Procesiones, para pregonar el Misterio de la 

Institución de la Sagrada Eucaristía por Jesús en 
su Santa Cena 

 
 

Zaragoza, Semana Santa del año 2007 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Saludamos, también, a: 

 
 

- Cofradía de la Entrada de Jesús en Jerusalén. 

- Cofradía de Nuestro Señor en la Oración del Huerto. 

- Real Cofradía del Prendimiento del Señor y Dolor de la Madre de 

Dios. 

- Hermandad y Cofradía de Nazarenos de Nuestro Señor Jesús de la 

Humildad entregado por el Sanedrín y de María Santísima del Dulce 

Nombre. 

- Real, Antiquísima, Ilustre y Penitencial Cofradía del Señor Atado a 

la Columna y Nuestra Señora de la Fraternidad en su Mayor Dolor. 

- Cofradía de la Coronación de Espinas. 

- Cofradía del Santísimo Ecce Homo y Nuestra Señora de las 

Angustias. 

- Cofradía de Jesús de la Humillación, María Santísima de la 

Amargura y San Felipe y Santiago el Menor. 

- Muy Ilustre y Antiquísima Esclavitud de Jesús Nazareno y 

Conversión de Santa María Magdalena. 

- Cofradía De Jesús Camino del Calvario. 

- Cofradía de Cristo Abrazado a la Cruz y de la Verónica. 

- Cofradía de Nuestra Señora de la Asunción y Llegada de Jesús al 

Calvario. 

- Hermandad de Cristo Despojado de sus Vestiduras y Compasión de 

Nuestra Señora. 

- Cofradía de la Exaltación de la Santa Cruz. 

- Cofradía de las Siete Palabras y de San Juan Evangelista. 

- Cofradía de Nuestro Padre Jesús de la Agonía y Nuestra Señora del 

Rosario en sus Misterios Dolorosos o del Silencio. 

- Cofradía de la Crucifixión del Señor y de San Francisco de Asís. 

- Cofradía del Descendimiento de la Cruz y Lágrimas de Nuestra 

Señora. 

- Cofradía de Nuestra Señora de la Piedad y del Santo Sepulcro. 

- Congregación de Esclavas de María Santísima de los Dolores. 

- Hermandad de San Joaquín y de la Virgen de los Dolores. 

- Muy Ilustre, Antiquísima y Real Hermandad de la Preciosísima 

Sangre de Nuestro Señor Jesucristo y Madre de Dios de 

Misericordia. 

- Real Hermandad de Cristo Resucitado y Santa María de la 

Esperanza del Consuelo. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Saludamos, también, a: 

 
 

 
 

 



 

 

Escribe nuestro Consiliario  
 

LA EUCARISTIA 

 

            Amigos y hermanos de la Institución de la Eucaristía. Gracias por invitarme a 

participar en este número de vuestra revista, al pie la de la celebración del Misterio de 

la Muerte y Resurrección de Jesús. Mis reflexiones se centran en la Eucaristía-

Banquete. Muy sencillas. 

 

            Hace unos años, primero días de Julio, viajaban en el tren. Un grupo de 

muchachos, según su conversación, han terminado los exámenes. Mencionan todas las 

asignaturas una por una. También la de religión -para mi sorpresa-,  sobre Jesús y la 

“Misa” y todas las demás. Ellos ignoran, tal vez, que Jesús es un hombre de nuestra 

historia, que nace y vive en un tiempo  y espacio muy concreto. Piensan que la Última 

Cena es una historia-fábula más de la antigüedad. Amigos, nadie duda de la 

historicidad de Jesús y de la celebración con sus discípulos de su Última Cena. ¿Qué 

decir de la Eucaristía como Banquete? Para entenderlo nos guiamos de las páginas del 

Evangelio. Jesús en su vida se reúne repetidamente con la gente del pueblo, 

precisamente en torno a una mesa, y come y bebe con ellos. En algunas parábolas 

menciona estas comidas. El Reino de los Cielos es como un Come con publicanos, 

pecadores, prostitutas. En la parábola del Reino no participan los oficialmente 

invitados; ocuparán sus puestos los desarrapados que andan por los caminos. En la 

parábola del Hijo Pródigo, el padre, al recibir al hijo perdido, organiza un gran 

banquete y festeja el encuentro. Enmarcadas en todas estas comidas vibran la acogida, 

la familiaridad, la convivencia y la comunión de vida y amor entre todos los 

comensales; igualmente la bondad y el perdón. La Última Cena es la más solemne en 

comunión de sentimientos y gestos profundos de entrega y amor a sus discípulos, y en 

ellos a toda la humanidad. Jesús, su persona, se da en estrecha comunión: “Tomad, 

comed…, tomad, comed…, mi cuerpo entregado, mi sangre derramada”. Su 

entrega culmina en una Alianza nueva de amor, sellada con su propia sangre, para el 

perdón y reconciliación de todos los hombres. Las comidas de Jesús en su vida, en la 

Última Cena, y más tarde, después de su resurrección, son comidas de fraternidad, y 

comparte íntimamente todos sus sentimientos más profundos. ¡Cómo abraza el padre 

al hijo pródigo en el banquete de la reconciliación! ¡Qué mirada la de Jesús de afecto y 

defensa de la mujer en la comida en casa del Fariseo! En la Última Cena Jesús lava los 

pies a sus discípulos, les entrega el mandamiento nuevo, les llama amigos. Las 

comidas de Jesús, la Última Cena, son muy especiales. Jesús en la Eucaristía nos 

invita a participar en su misma vida, en la bondad y misericordia del Padre.  

 



 

 

            Hermanos y amigos de la Institución, si os parece bien, concluyo afirmando 

con verdadero gozo que celebrar la Eucaristía, o “ir a Misa”, es aceptar a vivir la 

comunión de vida que Jesús nos ofrece. 

Padre Alfonso Sánchez 
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Escribe nuestro Hermano Mayor   
 

            Queridos Cofrades: 

            Estamos teniendo un año de lo más intenso, apenas terminada la anterior 

Semana Santa, comenzamos a trabajar ya en los nuevos proyectos para este año. La 

intención era, además de alguna novedad como todos los años en cuanto a nuestro 

patrimonio, un proyecto más ambicioso que nos permita acordar la dirección que la 

Cofradía seguirá en los próximos años, de forma que exista un compromiso a medio 

plazo en el que todos pensemos y todos hagamos nuestro. Al final, el proyecto es La 

Cofradía. 

            Comenzamos a trabajar con la idea de de homogeneidad, coherencia y estilo 

propio, que además tuviese corrección litúrgica, que su simbología y discurso 

estuviese acorde con lo que representamos, y además, que conectase con nuestra 

historia. 

           En esa línea se presentó en el Capítulo General Extraordinario la propuesta del 

“Plan Quinquenal” el día 20 de febrero de 2.010. Quedó aprobado por una amplísima 

mayoría, lo que nos deja un inmejorable sabor de boca y de total complicidad con la 

Cofradía, y nos da ánimos para seguir adelante y hacerlo realidad. Gracias a todos 

porque entiendo que esto significa que estamos en la línea adecuada. En especial, 

gracias a la Junta Consultiva, quienes nos dieron, con sus palabras, el apoyo necesario 

y las ganas de seguir trabajando en este proyecto; así como a los hermanos y 

compañeros de Junta, verdaderos creadores del proyecto y que han estado trabajando 

durante todo el año. 

            De las novedades para esta Semana Santa de 2.010 (alguna parte del propio 

Plan Quinquenal), caben destacar los siguientes: 

   Estreno de 2 cartelas de plata en el Paso del Cristo del Amor Fraterno: la 

Virgen del Perpetuo Socorro y El Descendimiento. 

   Los dos nuevos faroles de Guía inspirados en el baldaquino de La Seo y que ya 

habéis visto. 

   Los bordados con hilo de plata de los faldones del Paso del Cristo del Amor 

Fraterno 



 

 

   Potencias para el Cristo del Amor Fraterno 

            Estos proyectos pueden ver la luz porque existen personas anónimas que 

han colaborado de una u otra forma en hacerlos realidad. Desde aquí agradecemos 

sus aportaciones, a la vez que animamos a todos los demás a seguir este ejemplo, 

todos debemos ser conscientes que son necesarios recursos al margen de los 

presupuestos, por pequeños que sean, y así seguir sufragando estas inversiones. 

 

            También he de destacar el acuerdo al que se ha llegado con la Banda de 

Cornetas y Tambores de Jesús de la Humildad para que acompañe al Paso del Cristo 

del Amor Fraterno en los próximos años. Después de la experiencia enriquecedora del 

año pasado, hemos llegado a un acuerdo de mayor alcance y siempre desde la 

perspectiva del encuentro cofrade en Zaragoza. 

            Nuestra Sección de Instrumentos, este año, también tiene mayor trabajo que 

otros. Participaron en el III Certamen de música de Semana Santa en el Colegio de 

Santa Ana el pasado 21 de febrero, van a participar en la Exaltación Infantil así como 

en el Concurso de Instrumentos de Zaragoza; además participaremos en el Pregón de 

Ontinar del Salz y finalmente, hemos sido invitados a participar en la Procesión de la 

Soledad de Madrid y al día siguiente tocaremos en la Plaza Mayor de Madrid. Ánimo. 

            Aún así, y todo esto está muy bien, lo más importante son los pasos que día a 

día vamos dando en nuestro compromiso cristiano, avanzando en nuestro proyecto 

sacramental, en el proyecto de la procesión del Corpus, ... todos esos aspectos que 

denotan una vida cristiana interior en la Cofradía. Sin todo esto lo anterior, lo material, 

carecería de sentido 

            Os animo a todos a colaborar para que todos estos proyectos que hemos echado 

a andar, sea una realidad en un futuro cercano, a participar activamente en todos los 

actos organizados para esta Semana Santa y, sobre todo, a vivirlos en cristiano, a 

sentirnos partícipes del mensaje de Eucaristía, Muerte y Resurrección de Cristo que 

transmitimos y a salir fortalecidos en nuestra fe. 

Miguel Ángel Lasarte  

                                                                                            Hermano Mayor 
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Escribe nuestra Hermana Secretaria  
 

 

 LA MÚSICA DE CAPILLA 

 

            Me imagino que al leer el título de este artículo y ver quién lo firma, estaréis 

un poco perdidos y pensaréis si se me ha ido la cabeza o qué tiene que ver este tema 

ahora.  Entiendo que el tema suena extraño, pero me gustaría compartir con vosotros 

una de mis grandes aficiones y, de paso, por qué no, atraeros hacia el mundo de la 

música antigua. 

 

      Todo esto, además, tiene su motivo, obviamente.  Hace unos días, en una de 

las últimas reuniones, la Junta de Gobierno acordó que para dar mayor esplendor a 

nuestro Vía Crucis de Martes Santo, se contara con la colaboración de un grupo de 

ministriles y de cantantes de música de capilla.  No para sustituir nada de lo que ya se 

hace, sino para dar mayor seriedad e importancia a una procesión que tenemos un 

poco dejada de lado y, de paso, por qué no, seguir con la línea de recuperar 

tradiciones, en este caso no perdidas del todo, pero sí que cada día se circunscriben a 

un entorno cada vez menor. 

 

      A lo largo de todo el año, pero sobretodo en dos épocas concretas, como son el 

Adviento y la Cuaresma, todos los años se realizan ciclos de música, conciertos y 

charlas relacionados con una clase determinada de música, y cuyos repertorios se 

ajustan a las épocas mencionadas.  Suelen pasar desapercibidos para la mayoría de 

gente, que no sabe muy bien qué tipo de música se escucha en esos ámbitos y que, 

generalmente, cree que está dirigida para un público muy reducido.  Sin embargo, 

cada vez hay más gente que se acerca a este tipo de conciertos y queda maravillado 

con una música que no se les hubiera ocurrido nunca escuchar.    

 

  Seguro que los términos Ministril y Música de Capilla os sonarán raros y no 

sabréis a qué se refieren, por tanto, antes de meternos de lleno en el tema, vamos a 

comenzar por definir estos dos términos: 

 

     El término Ministril procede del latín ministrum y ministerium, que significa, 

servidor y servicio.  Eran músicos que prestaban sus servicios como instrumentistas y, 

en el caso de la ciudad de Zaragoza, a la Diputación del Reyno, la Iglesia del Pilar, la 

Catedral de la Seo y el Concejo de Jurados de la Ciudad.  Mientras que la Capilla 

musical o los músicos de capilla eran los cantores, que empleaban su voz en las 

ceremonias litúrgicas para solemnizarlas. 



 

 

 

      Para hablar de estos dos tipos de música es necesario que retrocedamos unos 

siglos atrás, hasta el Renacimiento.  Todos sabemos que el Renacimiento es una época 

de esplendor en el campo de las artes, y entre ellas la música.  Para centrar un poco 

más el tema, nos situaremos en el Renacimiento español y todavía más cercano, en el 

Renacimiento del Reyno de Aragón; concretamente en el gobierno eclesiástico de Don 

Alonso de Aragón y de Don Juan II de Aragón “El Grande”.  ¿Quíenes fueron? 

 

      Don Juan II de Aragón fue el padre del rey Fernando II de Aragón, “El 

Católico” (hijo de su segundo matrimonio con Juana Enríquez) y es conocido como 

uno de los monarcas más longevos y memorables del Siglo XV.  Murió en 1479 a la 

edad de 84 años, por vejez. 

 

      Don Alonso de Aragón (también conocido como Alfonso de Aragón) fue 

prelado español, arzobispo de Zaragoza y Virrey de Aragón y está enterrado en la 

Catedral de La Seo.  Fue hijo natural de Fernando II de Aragón, “el Católico” con 

Aldonza Ruíz de Ivorra; y en 1512 mandó las tropas que rindieron Tudela en la 

Conquista de Navarra para el Reino de Aragón.  A la muerte de su padre, el rey 

Fernando el Católico, en 1516, quedó como Lugarteniente General de Aragón hasta su 

muerte. 

 

      El primer dato acerca de la existencia de ministriles en Zaragoza es de 1500.  

Con posterioridad, se institucionalizó su función, estableciéndose una vestimenta 

común a todos, a modo de uniforme.  Participaban en festividades principales de la 

ciudad, ya fueran religiosas o no, participando en procesiones, pasacalles y pregones.  

Por tanto, tocaban música tanto religiosa como laica, en función del acto en el que 

participaran.   

 

      Dentro de los ministriles existía otro grupo, más selecto, que eran grandes 

músicos, con enormes aptitudes para tocar todo tipo de instrumentos de la época como 

la CORNETA (sería nuestra flauta actual, pero con pinta de cuerno), el SACABUCHE 

(actual trombón de varas), el BAJÓN (fagot actual) y la CHIRIMÍA (equivalente a lo 

que hoy es un oboe).  Estos otros ministriles se enmarcaban principalmente dentro de 

la Iglesia, aunque sus servicios fueran reclamados por nobles y reyes.  Su función era 

hacer sonar los instrumentos como solistas, reforzando al coro o capilla musical en 

grandes eventos religiosos.  

 

            Más o menos por la misma fecha que los ministriles, en torno a 1500, tenemos 

constancia de la existencia de una excelente capilla musical perteneciente a la Casa 

Real de Aragón.  Además, una capilla muy destacada estaba emplazada en la Catedral 

de la Seo.  Sus maestros daban clases diarias y públicas de órgano con gran afluencia 

de público.  De esta capilla no sabemos el año exacto de sus comienzos, pero sí 

sabemos, por escritos, que ya existía en el siglo XV.  Para que nos hagamos una idea  



 

 

(FOTOGRAFÍA NÚMERO 3) 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

de la importancia que tenían las capillas musicales, cuando un maestro de capilla 

fallecía, automáticamente se convocaban oposiciones de gran dificultad para cubrir el 

puesto.  Eran públicas, y tan renombradas, que en ocasiones se tuvieron que cerrar las 

puertas de la Catedral debido a la altísima afluencia de público.  Esto nos indica la 

gran categoría del músico que accedía al puesto, y lo bien considerados que estaban 

dentro de la sociedad.  

 

            Si volvemos a la actualidad e intentamos buscar la existencia de estos dos tipos 

de músicos, nos es más fácil encontrar muestras de música de capilla que de 

ministriles.  Los músicos de capilla tienen su reflejo en las actuales corales;  mientras 

que al pensar en ministriles, nos es más difícil imaginarnos un ejemplo actual, aunque 

podríamos hablar de bandas o agrupaciones musicales, como herederas lejanas de un 

determinado tipo de ministriles.  Esta dificultad es debida a que los instrumentos que 

se utilizaban ya no existen, quedan muy pocos ejemplos en España y muy pocas 

personas capaces de arrancar sus característicos sonidos.  En  nuestros días, pocas son 

las ocasiones en que podemos disfrutar todavía de su sonido y de la solemnidad de sus 

notas, que nos trasladan a épocas pasadas.   

  

  Sin embargo, todavía se conservan como parte de la tradición, en alguna zona 

de nuestra región.  En Huesca, por ejemplo, formando parte de la Procesión del Santo 

Entierro.   

 

 Su participación en la misma es tan antigua como la propia procesión, que está 

organizada por la cofradía de la Vera Cruz, cuya fundación ronda el 1500.  En esta 

procesión, los ministriles tocan clarinetes y tambor e interpretan música fúnebre 

puesto que anuncian la Pasión del Señor. 

            Volviendo a la música de capilla. Nuestro patrimonio musical en este ámbito 

es rico y de gran calidad.  Muchos son los ejemplos que tenemos en Aragón, con gran 

cantidad de maestros de capilla de renombre dentro de la polifonía sacra de la época.  

Tenemos maestros de capilla famosos, provenientes de la Colegiata de Borja, de la de 

Daroca y, por supuesto, como no, de la entonces Iglesia de Nuestra Señora del Pilar y 

de la Catedral de La Seo.  Además de maestros de capilla que, en algún momento lo 

fueron del Reino de Aragón y que son mundialmente conocidos, aunque no sean 

aragoneses. 

 

  Dentro de estos maestros, podemos comenzar nombrando, a uno de los más 

famosos, Tomás Luís de Victoria, que es uno de los tres grandes de la composición 

polifónica del Renacimiento, junto a Francisco Guerrero y Cristobal de Morales.  

Tomás Luís de Victoria fue uno de los alumnos más aventajados de Palestrina, uno de 

los compositores italianos más famosos del renacimiento y maestro de capilla en el 

Vaticano y San Juán de Letrán (catedral de Roma).  Tomás Luís de Victoria fue 

Maestro de Capilla (1569) de la Iglesia de Montserrat que era el templo oficial de la 

Corona de Aragón en Roma. 



 

 

 

  Otro ejemplo lo tenemos en Melchor Robledo, considerado el iniciador de la 

escuela aragonesa de música polifónica.  Nombrado maestro de capilla de la Basílica 

del Pilar en 1531, y posteriormente de La Seo en 1569 hasta su muerte, habiendo 

rechazado varias ofertas para ser maestro de capilla de otras catedrales.  Se encuentra 

enterrado en la Capilla de San Valero en la Catedral de La Seo.  Esto nos ayuda a 

hacernos una idea de que en Aragón, durante aquella época, había músicos de primera 

fila. 

 Otros ejemplos son Pedro de Pastrana  maestro de capilla de Fernando El 

Católico en 1500 y Cristobal Cortés maestro de capilla del Pilar en el Siglo XVI. 

 

 Estos nombres, entre otros, forman parte del patrimonio musical español y en 

especial del aragonés, con obras que todavía hoy son muy conocidas y podemos 

escuchar en conciertos de música sacra.   

 

 A modo de colofón, y para que no veáis esta música como antigua, os diré que 

la lista de músicos de capilla de la Basílica del Pilar llega hasta nuestros días, de 

hecho, el último de ellos, D. José Vicente González Valle, todavía vive en la 

actualidad y tiene la edad de 84 años.  Todavía estos músicos acceden al puesto tras 

una oposición de gran nivel, tal y como se hacía en la actualidad. 

 

            Ya para terminar, si me permitís, os haré unas sugerencias.  Si es que tenéis 

curiosidad, podéis escuchar el Ave María de T.L. de Victoria, de una belleza 

espectacular, obra fundamental en el repertorio de cualquier coral que se precie y que, 

ejecutada en una sala con la sonoridad adecuada, llena el ambiente hasta el punto de 

que parece que la música acaricia al oyente; otro ejemplo, el Pater Noster de I. 

Stravinsky, muy fácil de escuchar para neófitos.  Y para terminar, otras obras, esta vez 

dentro de la temática de Semana Santa, Beati Omnes de M. Robledo, Popule Meus de 

T.L. de Victoria, son ejemplos de la amplitud de obras que existen en el patrimonio de 

la música de capilla.  Por supuesto hay infinidad de obras de polifonía para los 

diferentes tiempos litúrgicos y los diferentes actos tanto religiosos, como profanos. 

 

             Espero haberos acercado más a un mundo que seguro que os era desconocido, 

a muchos, y que espero que, a partir de ahora aprendáis a apreciar.   
 

                                                                                                                 Elena Martínez 

                                                                                                             Hermana Secretaria 
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Organigrama funcional de la Cofradía     
 

 

ANIMADOR ESPIRITUAL 
 

Párroco: Padre Alfonso Sánchez 

(Congregación de la Orden Religiosa de los Redentoristas) 
 

 

JUNTA CONSULTIVA 
 

D. Carlos Lasierra Rigal                                  D. Antonio Matute Roncal 

D. Julio Cuéllar Aznar                                     D. Carlos Martínez Marco 

JUNTA DE GOBIERNO 

Hermano Mayor: Don Miguel Ángel Lasarte 

(607188213; hermanomayor@cofradiadelaeucaristia.com) 

 

 

Hermano Teniente: Don Jesús Nadal 

(606939101; jesus.nadal@procuradores.net) 

 

 

Hermana Secretaria: Doña Elena Martínez 

(639047043; emvallespin@hotmail.com) 

 

 

Hermano Tesorero: Don Ricardo Tabuenca 

(669758080;  rtabuenca@alvarezbeltran.com) 

 

 

Cetro General, Vocal Sección Atributos: Don Miguel Ángel Chaves 

(620939306; moluba@wanadoo.es) 

 

 

Vocal de Patrimonio: Don José Lara 

(656866546; joselarajurado@hotmail.com) 

mailto:jesus.nadal@procuradores.net
mailto:rtabuenca@alvarezbeltran.com


 

 

 

 

Delegados Sección Instrumentos: 

 

Don Abel León 

(676808389: the_best_n@hotmail.com/ secciontambores@hotmail.com) 

 

Don Víctor Gregorio 

(654078624; victor_pinguy@hotmail.com/ secciontambores@hotmail.com) 

 

 

Delegado  Sección Costaleros: Don Javier Muñecas 

(630926344; j_munecas@hotmail.com) 

 

 

Capataz Paso Cristo del Amor Fraterno: Don Javier Barco 

(626443050; mjbarco@cartonajesbarco.es) 

 

 

Capataz Paso de la Santa Cena: Don José Luis Sanz 

(639362468; sanzramo@dprogress.com) 

 

 

Presidente de la Bolsa de la Caridad: Don Enrique Martínez 

(620644979; enrique.martinez@ono.com) 

   

 

Vocal de Hermandad: 

 

Doña Cristina Tabernero 

(661827355; ctabernero@zalba-caldu.com) 

 

Don José Ángel García 

(655481119; light_gun_85@hotmail.com) 

 

 

Vocal de Liturgia: Doña Carmina Mayoral 

(615671498; bolsadelacaridad@hotmail.com) 

 

 

Vocal de Publicaciones: Don Hugo Uruén  

(645751238; publicacioneseucaristia@hotmail.com) 
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  Memoria de Actividades     

de la Cofradía 
 

            Un año más nos encontramos con la ardua tarea de establecer bajo palabras el 

rosario de eventos y actos en los que la Cofradía participó el año pasado. Y como 

siempre intentaremos rodear de una tenue belleza semejante trabajo.  

 

  Ya era marzo cuando participamos en la Semana aragonesa de la Salle 

Montemolín, dentro de la celebración del centenario de su llegada a Zaragoza. 

Hicimos una exposición en la biblioteca, inaugurada el día 1, y durante los días 2 y 3 

se hicieron visitas de las clases del colegio a la citada exposición, donde se regodeaba 

abundante material y patrimonio de nuestra Cofradía. La sección de instrumentos 

también participó el mismo día 1 en el patio del Colegio. 

 

   Sin dejar en la distancia el primaveral mes de marzo nos reunimos en torno a 

la mesa del altar, para celebrar el Triduo en Honor del Cristo del Amor Fraterno, los 

días 19, 20 y 21. Ese último día se traslado el Paso de la Cena a la parroquia durante la 

mañana, realizando además la jornada de bienvenida con los hermanos aspirantes.  

 

   Por la tarde se celebró el Capítulo General Ordinario, que como siempre tuvo 

una amplia participación. Este día, en la Eucaristía, participó la Coral de La Salle a 

petición de la Cofradía por estar en el año de su centenario. Por la noche nos reunimos 

en una cena de hermandad. 

 

   El 28 se trasladó el paso del Cristo del Amor Fraterno a la parroquia. Ese 

mismo día se organizó la Exaltación infantil de Tambores y Bombos, en el Pabellón 

Siglo XXI, en horario de 16:30 horas, siendo organizada por la Cofradía del Santísimo 

Ecce Homo y Nuestra Señora de las Angustias. Como todos los años la participación 

fue numerosa y honorable.  

 

   El día 29 de marzo se celebró el Concurso/Exaltación de Adultos de Tambores 

y Bombos, a las 10:00 horas en la Plaza de Toros de la Misericordia, con la misma 

cofradía organizadora.  

 

   Durante los días 31 de marzo y 1 y 2 de abril se celebró en la parroquia el 

Triduo del Cristo del Perdón, donde participamos activamente.  

 



 

 

   El 1 y 2 de abril los costaleros del Cristo del Amor Fraterno celebraron sus ya 

legendarios ensayos de puertas.  

 

   Ya en el mes de abril tuvo lugar el Pregón de la Semana Santa, el día 4 del 

lluvioso mes, con un acto paralitúrgico en la Iglesia de San Cayetano, procediendo a 

las 18:15 a la salida en procesión hasta la plaza del Pilar. En la plaza como todos los 

años, el Excmo. Sr. D. Francisco Vázquez y Vázquez, embajador del Reino de España 

en la Santa Sede, hizo su exposición en un acertado pregón. Este año fue la Cofradía 

de la Coronación de Espinas la encargada de organizar este magnífico acto.  

 

    El día 7 de abril, Martes Santo, procesionamos en nuestro Vía Crucis 

Penitencial.  

 

    El día 9 de abril, Jueves Santo, celebramos el día central de nuestra 

hermandad, con los actos eucarísticos, y nuestra procesión. Fue una procesión 

extraordinaria que para muchos nos quedará grabada en el recuerdo por ser la última 

vez que tendremos el privilegio de gozar de los pies de nuestro Señor.  

 

    El viernes 10 de abril, Viernes Santo tuvimos la mala suerte de no poder 

procesionar en el Santo Entierro al ser suspendido por la lluvia.  

 

    El sábado como siempre, emprendimos la marcha triste pero esperanzadora 

de nuestros pasos hacia sus aposentos de invierno.  

 

    Por la noche participamos en la Vigilia Pascual de nuestra parroquia, sin 

hábito pero portando nuestra ilustre medalla. También participamos pero en menor 

número en la Vigilia celebrada en la Basílica del Pilar a las 22:00 horas. Celebración 

presidida por el Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza, teniendo el carácter de iglesia 

diocesana, lo que motiva nuestra participación.  

 

    El 11 de junio organizamos una nueva jornada de donación de sangre. El 12 

del mismo mes aprovechamos para visionar en conjunto unos vídeos y fotografías de 

la Semana Santa en la Parroquia, más concretamente en los cuartos exteriores del 

jardín, contando con la visita de unos 30 hermanos.  

 

    El 13 de junio se celebró una Eucaristía en la parroquia por la celebración del 

Corpus, acabando con un vino español. Al día siguiente, festividad del Corpus Christi 

tuvimos el honor de portar un año más la custodia. 

 

    El 26 de septiembre, participamos en la organización y realización de la 

Vigilia Mariana Nacional organizada por el grupo de Adoración Nocturna. Este día se 

reunieron en Zaragoza, numerosos grupos de la Adoración Nocturna Española, 

Masculina y Femenina para participar en la Vigilia Nacional de Adoración Eucarística  
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que tuvo lugar junto a la Virgen del Pilar. El acto fue presidido por S. Em. Rvda. El 

Cardenal Antonio Cañizares Llovera, Prefecto de la Congregación para el Culto 

Divino y para la Disciplina de los Sacramentos.  

 

   Como acto central de este evento se realizó una procesión con el Santísimo 

desde el Pilar hasta la Plaza de España, retornando a la Basílica. También se hicieron 

turnos de vigilia de la Adoración Nocturna en el Pilar. En la calle Alfonso, se 

montaron bellos tapices de flores y se impartió la bendición con el Santísimo en la 

plaza España. La cofradía tuvo el honor de portar la carroza de la custodia como 

solemos hacer durante el Corpus, así como procesionar con nuestro Guión Titular. La 

participación fue numerosísima con 70 hermanos con hábito y alrededor de 20 con 

medalla. 

 

   Una vez transcurrido el verano, nos encontramos para saludar a la virgen del 

Pilar en la ofrenda de flores de su festividad el 12 de octubre. Como siempre la 

ofrenda de flores tuvo una alta participación de los hermanos. El 13 de octubre, se 

realizo el Rosario de Cristal en sus Misterios Luminosos.  

 

   Como todos los años la cofradía compró decimos de la lotería nacional para 

vender en participaciones a todos los amigos que nos siguen año a año.  

 

   El 2 de noviembre, festividad de todos los Santos se celebró una eucaristía en 

la parroquia a las 20:00 horas.  

 

   El 13 de diciembre organizamos la tradicional campaña de recogida de 

alimentos, dentro de los actos organizados por la Cofradía, al igual que la XXVI 

jornada de donación de sangre que se llevó a cabo el día 17 del mismo mes. 

 

   El día 19 convocó la Sección de Instrumentos una reunión de cara a organizar 

y programar la nueva temporada de ensayos. Algo más tarde, celebramos la Eucaristía 

de Navidad en la Parroquia y se “actuó” por primera vez el Coro de la Cofradía, que 

nos deleitó con un amplio repertorio de Villancicos y otros cantos. Esa misma noche 

tuvo lugar en la Parroquia la cena solidaria de Navidad y cuyos ingresos contribuyen a 

distintos fines benéficos. 

 

   El 24 de diciembre asistimos a la misa del Gallo en nuestra querida parroquia 

haciendo acto de presencia numerosos cofrades. Además como todos los años 

participamos en la Campaña de Navidad de nuestra parroquia, así como en la cena 

misionera, cesta, rifas… 

 

   En enero comienzan todos los ensayos de las distintas secciones. El 29 de 

Enero, día de la festividad de San Valero, en el ensayo de la sección de instrumentos 



 

 

la propia sección invitó a los participantes a degustar con sosiego pero sin pausa, un 

rico roscón, acompañado de café y algún licor.  

 

   El 17 de febrero, miércoles de ceniza, se celebró una misa en la parroquia y 

una representación de la cofradía participó en la eucaristía que se celebra en la Iglesia 

de San Cayetano, organizada por la Sangre de Cristo y presidida por el señor 

Arzobispo de Zaragoza.  

 

   El 20 de febrero, se celebró la reunión de los hermanos portadores de 

atributos.  

 

   Ese mismo día se celebró un Capítulo General Extraordinario, donde se 

presento por parte de la Junta de Gobierno el llamado “Plan quinquenal de 

inversiones”. Este trabajo comenzó justo después de la anterior semana santa, en vista 

a configurar el patrimonio de nuestra Cofradía, así como unificar criterios a la hora de 

la creación de los nuevos atributos. Todo esto enmarcado dentro de una 

homogeneidad, del legado de nuestra historia, y de la corrección litúrgica que nos ha 

caracterizado en estos últimos años. El plan, tras una amplia exposición y alguna 

aclaración, fue aprobado por amplia mayoría de los hermanos presentes.  

 

   Por último, el día 21 el grupo infantil de la sección de Instrumentos participó 

en el III Certamen de música de Semana Santa, organizado por el Colegio de Santa 

Ana.  

 

   No quiero olvidar en este momento a todos aquellos que anónimamente han 

donado el dinero suficiente para poder llevar a cabo, los distintos atributos de nuestros 

pasos y procesiones, que hemos logrado sacar adelante para este año.  

 

   Por último, destacar que el pasado 27 de febrero, celebramos una eucaristía en 

la catedral de la Seo, donde bendecimos con gran amor y esperanza nuestros nuevos 

faroles que son una reproducción del baldaquino de la citada catedral.  

 

   Durante todo este tiempo ha seguido trabajando el equipo de redacción, 

publicando los boletines, circulares, este programa de Semana Santa y manteniendo 

nuestra página web; el equipo de trabajo, limpiando, cuidando y manteniendo todo 

nuestro patrimonio; el grupo de liturgia y oración, realizando sus oraciones periódicas 

y preparando nuestras celebraciones; así como la bolsa de caridad.  

 

La Junta de Gobierno 
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          Sonido Eucaristía      

CAMINEMOS JUNTOS 

 

            Han pasado ya 3 años, desde que estamos al frente de la Sección de 

Instrumentos de la Cofradía y alguno más desde que entramos a formar parte de ella. 

Durante estos años, tanto la Cofradía como la Sección, han sufrido cambios y se han 

ido amoldando a los nuevos tiempos, todo ello con la clara idea de crecer como, 

Sección, crecer como Cofradía. 

 

             Crecer como Sección, crecer como Cofradía. Como bien sabéis, somos uno de 

los pilares en que se fundamenta la Cofradía; todos los tambores, bombos,  timbales y 

cornetas, que forman o han formado parte de la Sección, hacen y han hecho grande a 

la misma, conjuntamente con el resto de hermanos cofrades, todos y cada uno de ellos, 

que estuvieron, están y estarán en el seno de la Cofradía. 

 

             Muchas caras han pasado por la Sección desde que estamos en ella, la gran 

mayoría seguís con nosotros, creciendo como Sección, como Cofradía, rezando juntos 

cada Semana Santa con nuestras oraciones en forma de sonido de percusión. Así 

conseguimos revivir la última cena de Nuestro Señor durante este periodo, 

proclamando nuestra Fe en cada Jueves Santo, dando testimonio público de ella en 

cada redoble y baqueteo de tambor o golpe de bombo o timbal. 

 

             Y es en este momento cuándo nos hacemos una pregunta. Como bien sabéis la 

Junta de Gobierno ha trazado  un Plan Quinquenal, con el motivo de enriquecer la 

Cofradía en su carácter litúrgico y sacramental.  

 

           Pero, ¿cuál es nuestro papel en toda esta propuesta? Os lo adelantamos, desde 

estas líneas. 

 

             Como en la vida misma, toda iniciativa queda supeditada a la disposición de 

una serie de recursos que permitan su consecución. Por tanto, bajo esta afirmación, 

nosotros y, repito, conjuntamente con el resto de hermanos cofrades, debemos ser 

fundamentales en el devenir de nuestra Cofradía, en el devenir del Plan Quinquenal; y 

conseguir, tarea de todos los hermanos de la Cofradía, el valor más importante que 

envuelve a la misma: el patrimonio humano. Un proyecto totalmente integrado en el 

plan propuesto, del que debemos ser conscientes desde ya mismo. 

           



 

 

             Es la hora de concentrar esfuerzos y caminar juntos hacia el “éxito”. 

Necesitamos de todos, obviamente, pero queremos, desde estas líneas, solicitar el 

compromiso y la ilusión renovada de todas esas caras que ya no vemos en los ensayos, 

que no vemos en los desfiles procesionales. Nos gustaría volver a rezar con todos 

vosotros, absolutamente todos, cada Jueves Santo, caminar tras la luz de Cristo una 

Semana Santa más; estaremos encantados de acogeros de nuevo en la familia de la 

Sección, porque eso es lo que somos, una familia que no quiere despegarse de los 

suyos, y no quiere perder el contacto con las personas que han sido parte de su vida, 

sino recordar con ellos momentos únicos de Semanas Santas pasadas y hacer que esos 

mismos instantes se puedan repetir en Semanas Santas futuras. 

 

             El Plan Quinquenal de la Cofradía nos muestra la elaboración de Faroles, Cruz 

de Guía, Ciriales, Cuerpo de Acólitos, Varas de Cetro y Presidencia, etc; elementos 

materiales que enriquecen la Cofradía, y que serán testimonio de fe en nuestros 

desfiles procesionales; queremos que nuestra procesión sea, todavía, más atractiva 

litúrgicamente.  

 

            Nuestra participación en la propuesta formulada por la Junta de Gobierno y su 

Plan Quinquenal, debe continuar, puesto que ya estábamos sumidos en ella. En parte, 

ya en los últimos años, hemos llevado a cabo esta tarea, a través de la realización de 

marchas, formaciones, actividades y eventos puntuales. También, dentro de la filosofía 

cofrade, hemos incorporado nuestros elementos para realzar nuestra procesión en su 

carácter estilista,  por un lado, y religioso por otro.  

 

           Sin embargo, tenemos una asignatura pendiente.  

 

           Nosotros, todos, anhelamos y, por tanto, necesitamos a las personas que portan 

los instrumentos, tanto los que están, como los que no están. Ellos son los elementos 

que queremos incorporar de forma inmediata, ya que realmente son las que hacéis que 

la Sección de Instrumentos perdure en su significado más estricto. No dudéis nunca 

que gracias a vosotros y a todos los hermanos cofrades de las distintas secciones 

hemos llegado a ser lo que a día de hoy es la Cofradía de la Institución de la Sagrada 

Eucaristía. Queremos más, mucho más, patrimonio humano, en Sección de 

Instrumentos, en particular, y en la Cofradía, en general. Os queremos entre nosotros. 

 

           Dejar volar vuestra imaginación por un momento e imaginad nuestra Cofradía 

abriendo el cortejo procesional con la Cruz de Cristo y su dos Faroles, que simbolicen 

el camino que deja la estela de Jesucristo;  el Guión, santo y seña de qué y quiénes 

somos,  nuestro Cristo del Amor Fraterno y nuestra Santa Cena, custodiado por 

personas al servicio de la Iglesia, de Dios, descubriendo al pueblo cristiano todos los 

momentos de su pasión, muerte y resurrección en sus cartelas, acomodando el camino 

al Señor con la puesta en escena de los faldones y sus broches, consiguiendo una 

disposición de las figuras de los apóstoles, junto a sus túnicas nuevas, que revivan con 



 

 

exactitud el misterio que representamos…  Y, ¿por qué no? Imaginemos una Sección 

de Instrumentos de 200 personas, quiénes, verdaderamente, complementen la 

consecución del significado litúrgico que se propone en la Cofradía y sus desfiles 

procesionales. 

 

            Sería bonito dar ese salto, ¿verdad? Rezar juntos de nuevo, inundando 

Zaragoza de marchas como Churchill, Goya, Cincuentenario, Manifestación, La Jota, 

conjuntamente con nuestros redobles y marchas lentas,  tiñendo nuestra ciudad de 

Amarillo y Blanco, unidos bajo una mismo emblema y un mismo sentimiento. Seguro, 

que con la ayuda de todos los que estamos, los que habéis pasado y volveréis con 

nosotros y los que vendrán, lo conseguiremos.  
 

Abel León y Víctor Gregorio 

Delegados Sección Instrumentos. 
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 ¡Al cielo con Él!  

 

 

LA SOLEDAD DEL COSTALERO 
 

 

            Es el tiempo, a veces, de decir adiós, de respirar lentamente los últimos 

suspiros, de entender el final como algo necesario, y empezar la mañana lejos del 

dolor de un peso demasiado abrupto para ser precario.  

 

    Y rehacerse en pensamientos profundos, intentando no pensar que todo es ido 

y acabado y si juzgamos sabiamente… haremos que lo venido nunca sea pasado.  

 

    Es duro dejar de ser sobrehumano, dejar de ser un Thor que todo lo puede y 

avanzar hasta el final y salir fuera para no volver a ver la cara de los muchachos. Pero 

llevo tiempo pensando en el futuro y mi espalda ya no da para más regalos.  

 

    Sabed que el infortunio es hora del pasado. Que aunque lejos aun siento el 

final del largo trayecto como si fuera de verdad un sueño ingrato.  

 

    Ya han pasado más de veinte años y aunque me gustaría despedirme del 

pasado con un gusto menos amargo, el poder seguir andando es más importante que la 

despedida de un gran hidalgo.  

 

             Ya no puedo caminar tan despacio, mi espalda ha dicho adiós y los médicos 

me han avisado: discos desparramados, esclerosis en arterias con las que nunca había 

hablado. No es momento de morir en la frente de un palo. De traspasar el destello de 

un horrible vacío que derrite la pasión que siempre me ha destrozado.  

 

    Lo siento, pero este año no salgo. No sé qué será de mí, ni que podré hacer 

cuando el jueves lleve mi báculo. La junta manda mi escuadra hacia el interior de un 

alma que aún habita en profundos lugares que nadie respalda.  

 

    Tiemblan las horas y el camino se encuentra en terribles lanzas.  

 

            ¿Podré vivir, sin más amalgamas de raíces y de almas? ¿Podré gritar sin más 

arraigo que algunas leyendas que gravitan en nuestra cara? 

 



 

 

     Porque han pasado más de veinte años y ya no puedo salir, y mi leyenda 

quedará perdida entre lo que dicen algunos que se debe tener para vestirse de negro y 

clara, y unas alpargatas de cáñamo.  

 

     Ahora recuerdo a muchos amigos, aquellos 12 primeros, que salieron 

conmigo a dar la vuelta por el perpetuo socorro de aquella tarde anhelada.  

 

              Podría nombrarlos, pero ellos saben quiénes son, y saben lo que compartimos 

durante los 60 segundos más largos de ninguna de las salidas del claustro. 

 

     Para todos aquellos que sufrieron conmigo un caluroso saludo, para los que 

casi no he conocido que se acuerden de lo que significa ser uno de los treinta en una 

noche estrellada, para los que nunca llevaron peso que recuerden que somos muchos 

los que amamos a las túnicas doradas, y que no somos mejores ni peores, si no sólo, 

unos que aprendieron a soportar su carga.  

 

     Adiós amigos, el tiempo se acabó, la vida comienza a darme otra esperanza.  

 
 

Jesús Nadal 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

    Nuestros Pasos e Imágenes      
 

LA SANTA CENA 

 
            Paso de Misterio propiedad de la Cofradía. 

 

  El Misterio está compuesto por las imágenes de los doce apóstoles, dispuestos 

alrededor de la mesa, y la de Jesús, quien, de pie, con el cáliz en la mano preside la 

reunión en actitud de consagrar el vino. Las imágenes de los apóstoles fueron talladas 

en 1.986 por don Elías García; son imágenes para vestir, teniendo cinceladas en 

madera de cedro y policromadas cabeza, manos y pies, siendo el cuerpo de candelero. 

La imagen del Señor de la Cena ha sido esculpida en el año 2.000 por don Miguel 

Ángel Domínguez, teniendo tallado todo el cuerpo, con los brazos articulados para 

vestir. Las vestiduras de procesión comprenden túnicas y mantos de terciopelo en 

diversos colores. 

 

 El Paso que lleva este Misterio es obra de don Manuel Casana, quien lo 

cinceló en 1.920. Consta de dos cuerpos. El superior lo constituye la canastilla, de 

unos sesenta centímetros de altura, de madera de caoba barnizada, teniendo en sus 

casetones labrados diversos motivos referentes a la Pasión de Cristo. La canastilla va 

rematada en su parte superior con cresterías doradas en oro fino. El otro cuerpo lo 

constituye el respiradero, de unos treinta centímetros de altura, todo él tallado, calado 

y dorado con oro fino. 

 

             El conjunto va rematado en sus esquinas por cuatro grandes faroles de madera 

dorada, obra de don José Lara, con cuatro cirios rojos cada uno de ellos. La canastilla 

también va iluminada por farolillos metálicos con crestería y cirio rojo en cada una de 

las cuatro esquinas. El Paso va adornado con dos fajas de claveles rojos en la parte 

superior del respiradero y canastilla, rematadas por iris morado. 

 

             Este paso procesionó, por primera vez, con la Cofradía en la Semana Santa de 

mil novecientos noventa y nueve. 
 

 

 

 

 

La Junta de Gobierno 
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CRISTO DEL AMOR FRATERNO 
 

            Paso propiedad de la Cofradía. 

 

  La Imagen del Cristo es obra del escultor murciano don Antonio Labaña, fue 

tallada en 1.991 y restaurada, por el mismo escultor, en 2.001. Esta imagen representa 

a Cristo sedente en actitud de bendecir el Pan. Constituye una instantánea de la Última 

Cena de Jesús con sus Apóstoles y representa el momento en que Jesús instituye la 

Sagrada Eucaristía. 

 

            El paso, de estilo barroco, fue diseñado por el tallista sevillano don Juan 

Mayorga, quien talló algunas partes de la canastilla. El año 2.002 se terminó de tallar y 

barnizar por don Manuel Montañés. En este Paso se distingue: el monte, que es la 

parte sobre la que va situada la imagen y que va cubierto de iris morado. La canastilla, 

realizada en madera de caoba y tallada a mano, va formando vueltas y contravueltas, 

con partes cinceladas en relieve y otras caladas. El respiradero, también de madera de 

caoba, tallado con partes en relieve y otras caladas. Tanto la canastilla como el 

respiradero va rematado por cartelas en plata representando escenas de la Pasión, los 

cuatro evangelistas y cuatro imágenes de la Virgen, exquisitamente realizadas por 

Orfebrería Maestrante. El conjunto va iluminado por cuatro faroles plateados, obra de 

don José Lara, que rematan cada una de las esquinas de la canastilla y que llevan en su 

interior cuatro cirios morados cada uno. Además, en las contravueltas de la canastilla 

van otros cuatro faroles de cristal, con sus partes superior e inferior realizadas en metal 

repujado, conteniendo cada uno de ellos un cirio morado. 

 

  Fue el primer Paso en ser llevado a costal en la Semana Santa Zaragozana. Es 

de grandes dimensiones, suficientes para que en sus trabajaderas quepan treinta 

costaleros. 

 

            Esta imagen del Cristo del Amor Fraterno procesionó por primera vez con la 

Cofradía en la Semana Santa de mil novecientos noventa y uno, por lo que esta 

Semana Santa cumple su vigésima salida procesional. 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Junta de Gobierno 
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PASO DEL CRISTO DEL AMOR 
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 Nuestra vena amarilla    

 
CUARESMA 

 

            Como todos los años volvemos a vivir en tiempo de Cuaresma, una época en la 

que los cristianos tenemos un encuentro  más cercano con nuestra fe. 

 

            Al oír Cuaresma piensas, es el momento de intentar hacer un esfuerzo y  

proponernos una serie de conductas que a lo mejor el resto del año pasan más 

desapercibidas, como por ejemplo: no fumar, no beber, no malgastar, guardar los días 

de vigilia, etc. 

 

          ¿Pero realmente en estos días es eso  lo que solo debemos hacer? Quizás sea 

tiempo de reflexionar sobre nosotros mismos e intentar ser en nuestro interior un poco 

mejor, ese interior que sólo Cristo ve. 

 

           Pueden ser buenos todos esos propósitos, pero lo  mejor  que le podemos 

ofrecer es nuestro CORAZÓN, si estamos dispuestos a darle un poco de Él, 

empecemos a ser más solidarios, más alegres, menos intolerantes, más humanos, etc. 

Seguro que todo ello nos hace más fuertes si en un momento de nuestra vida tenemos 

que cargar con el peso de su Cruz, en estos tiempos que vivimos muchas personas 

sienten el peso de ella de una forma u otra. 

 

           Por eso siente esa conversión, en la que durante cuarenta días Cristo nos invita 

a cambiar nuestro tipo de vida, tiempo de PERDÓN y de RECONCILIACIÓN 

fraterna. 

 

         ¿Te atreves a confiar en CRISTO? 

 

           Seguro que los propósitos de estos días, se pueden convertir en una forma de 

ver las cosas. 

 

“Ayúdame a cargar mi Cruz y caeré sobre ti como la lluvia “ 

 

Cuaresma es entrar en el corazón de Dios. 

 

 

Catalina Mendoza 
 



 

 

             Relación de Hermanos Cofrades fallecidos        
   desde la fundación de la Cofradía, en la Misericordia de Dios, 
Confortados con su Palabra y en la Esperanza de la Resurrección. 

 
+ Antonio Ade Bazan 

+ Antonio Alcober Sancho 

+ Angel Alonso Mateo 

+ Tomás Anechina Zamboray 

+ José Aroz Pascual 

+ Severino Arruevo Mercier 

+ Padre Vidal Ayala 

+ Ramón Azagra Murillo 

+ Manuel Baldovín Baquero 

+ Adolfo Banzo Leoz 

+ Leoncio Bardají Codera 

+ Ruperto Barrao Sanz 

+ Alberto Belle Lostes 

+ Jesús Belle Lostes 

+ Jesús Belle Ripoll 

+ José Bitrián Joven 

+ Manuel Braulio Albero 

+ Francisco Bruna Merenciano 

+ Isidro Calvo Hernaiz 

+ Francisco Cáncer Cortés 

+ Jesús Ceitegui Amatriain 

+ José María Claver Samitier 

+ Antonio Cobos Berges 

+ Clemente Condón Lasheras 

+ Pascual Crespo Rodríguez 

+ Joaquín Cuartero Martín 

+ Antonio de Diego García 

+ Carlos Esteban Muñoz 

+ Vicente Estrada Pascual 

+ José Felipe Toda 

+ Timoteo Fle Hernández 

+ León Gálvez Gil 

+ Vicente Gambón Riazuelo 

+ Lorenzo García Aznar 



 

 

+ José Gil Berna 

+ León Gil Gálvez 

+ Higinio Giménez Vizcarra 

+ Juan Gimeno Bríos 

+ Aurelio González Gracia 

+ Fermín Herrea Abad 

+ Abel Jarnés Millán 

+ Pio Jorge Rubio 

+ Juan Lanaja Bel 

+ José María Lasierra Rigal 

+ Rafael Latorre Pina 

+ Luis Vicente Lecha Gilaberte 

+ Felipe López Arias 

+ Mª de los Angeles Lumbreras Suarez 

+ Tomás Mainar Andréu 

+ Jorge Juan Mari Gonzalo 

+ Julián Martín Esteban 

+ Francisco Mateo Langa 

+ María del Rosario Millán Alonso 

+ Jaime Monserrat Moros 

+ Tomás Morales Prat 

+ Juan Manuel Morales Sancenón 

+ Germán Morán Pinedo 

+ Alfonso Moya Suárez 

+ Bienvenido Narro González 

+ José Luis Natalias Blanco 

+ José Luis Navarro Felez 

+ Angel Navarro Giménez 

+ Mª de los Angeles Navarro Hospital 

+ Victor Navarro Vicente 

+ Carlos Oriz López 

+ Esteban Ortega Domínguez 

+ Pedro Palacios Oca 

+ José Paricio Frontiñán 

+ Salvador Jesús Pasamar Mingote 

+ Alberta Pellicer Jasa 

+ Julio Pellicer Jasa 

+ Julio Peña Javierre 

+ Manuel Pérez Gracia 

+ Daniel Picazo Pardo 

+ Francisco Pinilla García 

+ Jesús Esteban Planas Domenech 

+ Esteban Planas Millán 



 

 

+ Manuel-Vicente Roca Cascante 

+ María Roncal Viñuales 

+ Manuel-Ignacio Rubín Estrada 

+ Francisca Ruiz González 

+ Sergio Ruiz Lamban 

+ Justo Sesé Villanueva 

+ Miguel Simón Oliván 

+ Pedro Sanz Capapé 

+ Santiago Sanz Saenz 

+ Jesús Tabuenca Aured 

+ Pedro Tabuenca Ullate 

+ Fernando Villar Igual 

+ Antonio Arruego Roche 

+ Carmen Madrid Raspal 

+ Antonio Antón Escamilla 

+ Jesús Pascual Pérez 

+ José Pérez García 

+ Luis Gutiérrez Lorenzo 

+ Eleuterio Mesón Blanco 

+ Domingo Figueras Jariod 

+ Alberto Sánchez Millán 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

IN MEMORIAM 
 

 



 

 

       



 

 

IN MEMORIAM 
 

ORACIÓN POR NUESTROS HERMANOS 

COFRADES DIFUNTOS 
 

 

¡Oh Dios, Señor de las Misericordias! 

Conceded a las almas de nuestros 

Hermanos y Hermanas Cofrades, el lugar del refrigerio, la 

felicidad del descanso y la claridad de la luz eterna. 
 

Por Nuestro Señor Jesucristo. Amén 

 

(ESTO DEBE IR INSERTADO  

EN LA FOTO ANTERIOR) 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

PROGRAMA DE ACTOS 
 

 
 
 

“Tomad 
y comed todos de él, 

éste es mi cuerpo” 
“Tomad 
 y bebed todos de él, 
 éste es el cáliz de mi sangre” 

 
 

 
 

 
 

SEMANA SANTA 2010 



 

 

Actos organizados por la Junta             

Coordinadora de Cofradías de Zaragoza 
 

 

XVII EXALTACIÓN INFANTIL de TAMBORES y BOMBOS e 
INSTRUMENTOS TRADICIONALES DE LA SEMANA SANTA DE 
ZARAGOZA. 
Domingo, 14 de marzo. 
 

Hora: 17,00 horas. 

Lugar: Pabellón Siglo XXI, junto a las instalaciones de la Expo. 

Organiza: Cofradía de la Coronación de Espinas. 

 
 
XXXV CONCURSO-EXALTACIÓN DE TAMBORES e INSTRUMENTOS 
TRADICIONALES DE LA SEMANA SANTA DE ZARAGOZA. 
Domingo, 21 de marzo. 

 

Hora: 10,00 horas. 

Lugar: Pabellón Príncipe Felipe de Zaragoza. 

Organiza: Cofradía de la Cofradía de la Coronación de Espinas. 
 
PREGÓN DE LA SEMANA SANTA DE ZARAGOZA. 
Sábado, 27 de marzo. 
 

Hora: 18,00 horas, acto paralitúrgico en la Iglesia de Santa Isabel (vulgo San 

Cayetano). 

Salida: 18,45 horas. 

Pregonero: Excmo. Sr. D. Fernando García Vicente, Justicia de Aragón. 

Organiza: Cofradía del Santísimo Ecce Homo y de Ntra. Sra. De las Angustias. 

Recorrido: Salida de Santa Isabel, Plaza del Justicia, Manifestación, Alfonso, Plaza 

del Pilar, Plaza de la Seo, dónde tendrá lugar la proclamación del Pregón desde el 

Palacio Arzobispal, Plaza de San Bruno, Sepulcro, San Vicente de Paúl, Mayor, Espoz 

y Mina, Manifestación, Plaza del Justicia, finalizando en la Iglesia de Santa Isabel. 
 

 

 

 



 

 

     Actos penitenciales       

de la Cofradía 
 

MARTES SANTO 30 de marzo de 2010 

VIA CRUCIS PENITENCIAL 
__________________________________________________________________________________________________ 

 
La procesión del Martes Santo, "VIA CRUCIS", dará comienzo a las 21 horas. Se convoca a 

todos los hermanos a las 20,15 horas. 

 

Le daremos todo el esplendor y seriedad que, como una procesión que es, se merece. Al objeto de 

agilizar la formación procesional y para que cada uno sepa dónde situarse en el interior de la 

Parroquia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro, se ruega la máxima puntualidad a todos los 

participantes. 

 

En todo caso, debemos estar atentos a las instrucciones de los hermanos Cetro y Cetrillos. 

 

Recorrido: Salida del Perpetuo Socorro, Avda. Goya, Arzobispo Doménech, Lagasca, Gil de Jasa, 

Zumalacarregui, Avda. Goya, cruce del río Huerva para girar por Jacinto Benavente, Arzobispo 

Doménech, Moncasi, Doctor Lorenzo, Juan Pablo Bonet, Vasconia, Maestro Marquina, Perpetuo 

Socorro, Avda Goya para finalizar en la iglesia del Perpetuo Socorro. 

 

A la finalización de la procesión, en el interior del templo, los hermanos que han pasado de 

infantiles a hermanos de número renovarán su juramento ante el Señor de la Cena y 

seguidamente se realizará un besa pies al Señor de la Cena. 

 

 

 

 

(CROQUIS FORMACION 

MARTES SANTO) 
 

 

 

 



 

 

JUEVES  SANTO 1 de abril de 2010 
DÍA del AMOR FRATERNO 

 
FIESTA MAYOR DE LA COFRADÍA 

____________________________________________________________ 

 

Los oficios del Jueves Santo darán comienzo a las 19 horas. En consecuencia, se convoca a 

todos los hermanos a las 18,15 horas. En ellos celebraremos la Cena del Señor, con el 

tradicional lavatorio de pies, Comunión General, reparto del Pan Bendito, traslado procesional 

del Santísimo al Monumento y oración ante Él. 

 

Al término de los Oficios, y después de habernos organizado, el desfile procesional saldrá a las calles 

de nuestra Zaragoza a las 21,00 horas. 

 

Nuestro comportamiento y saber estar en los oficios nos hará merecedores del respeto de los fieles 

cuando desfilemos procesionalmente.  

 

Todos los hermanos interesados en participar en los oficios celebrados durante la tarde de 

Jueves Santo, deben contactar con Don Miguel Ángel Chaves, Cetro General de la Cofradía 

(620939306). 

 

Con toda brillantez y esplendor la Cofradía se vestirá de gala y saldrá a las calles de Zaragoza a 

proclamar el Misterio de la Institución de la Sagrada Eucaristía. 

 

En todo momento estaremos atentos a las instrucciones de los hermanos Cetros. 

 

El recorrido será el siguiente: Avenida de Goya, Arzobispo Domenech, Lagasca, Sagasta (cruzar), 

León XIII, Madre Vedruna, Plaza de San Sebastián, San Ignacio de Loyola, Pº de la Constitución 

(cruzar), Isaac Peral, Josefa Amar y Borbón, Coso, Plaza de España, Alfonso I, Molino, San Braulio, 

Espoz y Mina, Mayor, Diego Dormer, Cisne, Ramón Cuellar, Plaza de La Seo, Don Jaime I, Espoz y 

Mina, cruzar Alfonso I, Manifestación, Plaza del Justicia, finalizando en la Iglesia de Santa Isabel de 

Portugal. 

 

Al finalizar la procesión, solamente se podrá guardar en el interior de la iglesia de San 

Cayetano la Cruz In Memoriam de la Cofradía. Se ruega a los portadores de atributos, que se 

pongan en contacto con el Hermano Cetro General, quien les indicará un lugar en las 

proximidades de San Cayetano donde se podrán guardar. 

 

 

 

(CROQUIS FORMACIÓN 

JUEVES SANTO) 



 

 

 

VIERNES SANTO 2 de abril de 2010 
 

PROCESIÓN GENERAL DEL SANTO ENTIERRO 
 

 

 

Organiza la Muy Ilustre, Antiquísima y Real Hermandad de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor 

Jesucristo y Madre de Dios de Misericordia. 

 

Se convoca a todos los hermanos de la Cofradía participantes en el desfile procesional a las 17, 

15 horas en el lugar indicado sobre plano. Su comienzo tendrá lugar a las 18 horas con 

principio y fin en la iglesia de Santa Isabel de Portugal. 

 

Normas de riguroso cumplimiento marcadas por la Hermandad: 

 

- Concentración en la calle Manifestación, según el croquis que se adjunta. 

- La incorporación a la Procesión se realizará por la misma calle Manifestación. 

- Los portadores del Paso de la Santa Cena deberán concentrarse media hora antes de la salida 

en la puerta de San Cayetano. 

- Las velas desfilarán de cuatro en fondo y los tambores de cinco en fondo, excepción hecha en 

los bombos que desfilarán de tres en fondo. 

- La distancia entre cofradías será, como máximo, de seis a ocho metros. 

- Al finalizar la Procesión, nuestra Sección de Tambores y Bombos despedirá a nuestros Pasos 

con la mayor diligencia, debiendo abandonar inmediatamente la Plaza, por la calle del Buen 

Pastor, para facilitar el acceso a la siguiente Cofradía. 

 

 

 

 

 

(CROQUIS DE FORMACIÓN 

DE VIERNES SANTO) 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

SÁBADO SANTO 3 de abril de 2010 
 

VIGILIA PASCUAL 

_____________________________________________________________________ 
 

 

Tras haber vivido comunitariamente los Misterios de la Pasión y Muerte de Nuestro Señor y dar 

testimonio público de fe por las calles de Zaragoza, viviremos y proclamaremos con todo su 

esplendor y alegría la Gloria de la Resurrección del Señor, dando sentido pleno a nuestra fe. 

 

Este año la Cofradía participa doblemente en la Vigilia Pascual: 

 

• Como en años anteriores celebraremos la Vigilia con la Comunidad Redentorista en nuestra sede 

canónica del Perpetuo Socorro. La Cofradía participa, sin hábito, debiendo portar la medalla. 

La Vigilia dará comienzo en el Perpetuo Socorro a las 22 horas. 

 

• Así mismo, la Cofradía participará en la Vigila Pascual que se celebrará en la Basílica del Pilar a 

las 22 horas. Dicha celebración estará presidida por el Excmo. Sr. Arzobispo de Zaragoza, teniendo 

un carácter de Iglesia Diocesana, lo que motiva la participación de la Cofradía. 

Nuestra participación será con hábito completo, sin prenda de cabeza. 

Se ruega a los interesados en asistir se pongan en contacto con nuestro Hermano Mayor, quién dará 

las órdenes oportunas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
TURNOS DE VELA ANTE NUESTRO PASO TITULAR 

DE LA SANTA CENA EN LA IGLESIA 
DE SANTA ISABEL DE PORTUGAL 

(San Cayetano) 
VIERNES SANTO 2 de abril de 2010 

__________________________________________ 
 

En la mañana de este día, como es tradicional, se realizará la Guardia de Honor ante nuestro Paso de 

la Santa Cena en la Iglesia de San Cayetano.  

 

 

 

 

 

NOTA INFORMATIVA: De conformidad con los Delegados de la Sección de Instrumentos se 

pone en conocimiento de todos los hermanos de la misma el nuevo criterio en la asignación de las 

Guardias de Honor ante la Santa Cena, siendo éste bajo un orden preferencial y establecido como a 

continuación se indica: 

 

a) Nuevos hermanos de la Sección de Instrumentos. 
b) Hermanos infantiles que pasan a hermanos de número. 
c) Hermanos de número siguiendo un orden alfabético. 

 
TURNOS DE VELA ANTES EL MONUMENTO DEL 

SANTÍSIMO EN LA PARROQUIA DEL  
PERPETUO SOCORRO 

VIERNES SANTO 2 de abril de 2010 
__________________________________________ 

 

De igual modo, durante la mañana de este mismo día, se celebrarán los Turnos de  Vela ante el 

Monumento del Santísimo en la Parroquia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.  

 

Todos los hermanos interesados en participar en la veneración y culto al Santísimo, en nuestra 

Parroquia del Perpetuo Socorro, en la mañana de este día, deben contactar con Don Miguel Ángel 

Chaves, Cetro General de la Cofradía, quién dará las órdenes precisas para el desarrollo de los 

mismos (620939306). 

 

 

 



 

 

Recomendaciones del Cetro General    
para los actos y desfiles procesionales de la Cofradía 

 
 

 • Según nuestros Estatutos: 
 

a) Es obligada la asistencia de todos los hermanos a los actos organizados por 

la Cofradía, debiendo llevar el hábito completo en perfecto estado.  

 

b) Os recordamos que el hábito completo consta de: túnica blanca, capirote 

amarillo o tercerol amarillo (únicamente para los hermanos de la Sección de 

Bombos e infantiles de la Sección de Instrumentos, salvo, en éstos últimos, 

excepciones acordadas por los delegados) ambos con el emblema de la 

Cofradía en el centro y, a la altura del pecho, medalla (encima de la túnica), 

capa amarilla con el emblema de la Cofradía en el lado izquierdo, pantalón 

oscuro, calcetines y zapatos negros (ni bota, ni botín), guantes blancos y 

cíngulo amarillo anudado sobre el vientre, al centro de la cintura. Los 

hermanos costaleros, portadores del Paso del Cristo del Amor Fraterno, y los 

hermanos portadores del Paso de la Santa Cena guardarán su propia y 

rigurosa uniformidad. 

 

c) Tenemos que cuidar hasta los más mínimos detalles, por insignificantes que 

      parezcan, evitando la ostentación (caso de llevar el pelo largo irá recogido,   

      las uñas sin pintar, evitaremos excesivas pulseras, anillos, pendientes  

      llamativos). 

 

d) Para el buen desarrollo de todos los actos es necesario respetar, en la medida 

de lo posible, los horarios preestablecidos, para lo que os pedimos a todos la 

máxima puntualidad. Os recomendamos leer detenidamente las páginas de 

este programa relativas a "Actos Organizados por la Cofradía". 

 

e) El Hermano Cetro, con los hermanos cetrillos, son los encargados del orden 

de nuestras procesiones. Por lo tanto, deberemos acatar en todo momento sus 

instrucciones y acudir a ellos ante cualquier anomalía o indisposición. 

 

f) Toda procesión, como acto penitencial, requiere recogimiento, seriedad e 

implica silencio. Permaneceremos con la prenda de cabeza puesta y el rostro 

cubierto desde el momento de la salida hasta que los pasos estén recogidos 



 

 

en el interior del Templo al finalizar la procesión; a excepción de nuestra 

Sección Infantil y los Capataces y Contraguías de los Pasos. 

 

g) Los infantiles tienen su propia sección; existiendo unas personas 

responsables de la misma; no obstante, los familiares de los niños deberán 

seguir la procesión, pero sin entrar en sus filas y absteniéndose de facilitarles 

agua o dulces, tratando en todo momento que las personas encargadas 

puedan localizarles ante cualquier necesidad. 

 

h) En todos los actos que portemos el hábito, bien sea en las procesiones, 

guardias o representaciones, mantendremos la máxima corrección y respeto. 

 

i) Los hermanos que por enfermedad no puedan asistir a los actos, deberán 

comunicarlo a la Hermana Secretaria, Doña Elena Martínez (639047043) a 

fin de hacerles llegar el pan bendito. 

 

j) Os recordamos que las flores de nuestros Pasos son principalmente para 

      nuestros hermanos cofrades difuntos. Con tal motivo, los familiares que las 

                deseen, pueden solicitarlas al Capataz de la Santa Cena, Don José Luis Sanz 

                (639362468). 

 

 

NOTA IMPORTANTE: de conformidad, nuevamente, con los Estatutos, todos los 

Hermanos de Medalla y Damas de la Archicofradía que deseen integrarse en la 

procesión deberán vestir de color oscuro y seguir las órdenes previstas por el Cetro 

General de la Cofradía. 

 

 

 

Miguel Ángel Cháves 

Cetro General  
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   Rincón solidario   
 

CARIDAD 

 
 

            Los Estatutos de nuestra Bolsa de Caridad comienzan con las siguientes 

palabras: 

 

         Entonces el Rey dirá los de su derecha: 

 

“Venid, benditos de mi Padre, tomad posesión del reino preparado para vosotros 

desde la creación del mundo. Porque tuve hambre, y me disteis de comer; tuve sed, y 

me disteis de beber; era forastero, y me alojasteis; estaba desnudo y me vestisteis; 

enfermo, y me visitasteis; en la cárcel y fuisteis a verme.” 

 

         Entonces le responderán los justos: 

 

“Señor, ¿cuándo te vimos hambriento y te alimentamos; sediento y te dimos de beber? 

¿Cuándo te vimos forastero y te alojamos, o desnudo y te vestimos? ¿Cuándo te vimos 

enfermo o en la cárcel y fuimos a verte?” 

 

         Y el Rey les responderá: 

 

“Os aseguro que cuanto hicisteis con uno de estos mis hermanos más pequeños, 

conmigo lo hicisteis”. 

 

         Mt. 25, 34-40 

 

          Las anteriores palabras concretan con meridiana claridad el mandato del amor al    

prójimo que Jesús proclamó como el camino de la salvación del cristiano. 

 

          El mandato del amor, en palabras de Jesús, se concreta en el doble mandato que 

se formula en: 

 

“Amarás al Señor tu Dios con todo tu corazón y con toda tu alma y con toda tu mente. 

Este es el mayor y el primer mandamiento. El segundo es semejante a este: Amarás a 

tu prójimo como a ti mismo.” 

 

           Mt. 22, 36-37 



 

 

 

           Por tanto, el amor cristiano, se dirige en una doble dirección. 

 

            En primer lugar nos encontramos con el amor a Dios. Este amor lo podemos 

ver de forma muy clara en el Culto cristiano, en las liturgias. Por lo que, las cofradías 

orientadas principalmente al culto, a la liturgia -tanto en el interior del templo, como 

en el exterior en las procesiones- atienden de forma principal este aspecto del amor. 

 

           Pero, bajo ningún concepto, podemos olvidar la otra faceta, la del amor al 

prójimo, al hermano. Tal y como señalan las anteriores palabras, cuando amamos al 

hermanos, estamos precisamente amando a Dios. 

 

           En ocasiones, puede parecer un poco difícil o contradictorio entender esta 

dicotomía; pero si pensamos que tenemos que amar tanto a Dios como a los hombres, 

pensaremos que tenemos que tener un hueco en el corazón para uno y otros, y tiempo 

para uno y para otros. 

 

           Tenemos que tener tiempo para Dios, que es como decir: tiempo para la 

oración. 

 

           Y tiempo para los hermanos, que es como decir: tiempo para la caridad. 

 

           Hoy, en vísperas de la Semana Santa, cuando se acentúa el tiempo de las 

celebraciones, procesiones, liturgias, quiero formular un recordatorio, desde estas 

líneas, para que en medio del ajetreo en el que nos veremos inmersos, no se nos olvide 

el tiempo de la caridad. 

 

           En la eucaristía de imposición de medallas a los nuevos, realizaremos la colecta 

en favor del Refugio de Zaragoza. Con ella, un año más, aspiramos a dar de cenar a 

los transeúntes el Jueves Santo y el tiempo que dure el donativo que hagamos. Creo 

que es una forma muy bonita de completar nuestra procesión, de amar a Dios y al 

prójimo en la noche del Jueves Santo. 

 

 

 

 

 

 

 

Enrique Martínez  

Presidente de la Bolsa de la Caridad 
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 Diario amarillo   

 

Y... SI OCURRIERA… 
 

             La próxima Semana Santa celebraremos la vigésima salida procesional del 

Cristo del Amor Fraterno en nuestras procesiones. Habrán sido cinco años saliendo en 

su antiguo paso de varal y quince más en el actual paso de costaleros. 
 

             Recuerdo; aquella lejana noche de martes santo, en la que vimos arrastrarse 

lentamente el Paso por el pasillo del 

Perpetuo Socorro para ser bendecido. 

Parecía que nunca iba a llegar. Recuerdo; 

el Jueves Santo de aquel mismo año, 

bajando con el Paso a San Cayetano, y el 

Viernes, quedándonos en la procesión del 

Santo Entierro, tras subir, 

angustiosamente, la calle de Santa Inés. 

 

             Recuerdo otra procesión del 

Santo Entierro, con un varal roto, 

repartiéndonos por todo el Paso, 

multiplicando los esfuerzos para poder 

terminar la Procesión manteniendo el 

ritmo del Santo Entierro. 

 

            También recuerdo un lejano Capítulo Extraordinario en el que se aprobó la 

construcción del nuevo y actual Paso de costaleros. Aquel día, sobre todos los 

presentes, reinó la ilusión, pero también una pregunta llena de dudas: ¿Podremos? Que 

era tanto como preguntar: ¿podremos hacerlo?, ¿podremos sacarlo? 

 

            Sí, hemos podido. Hoy, veinte años más tarde, es una gran realidad, 

consolidada en nuestra Cofradía y en la Semana Santa de nuestra Ciudad. 

 

            Queda preguntarnos y reflexionar cuánto nos ha cambiado este Cristo del 

Amor Fraterno, con su mano extendida, ofreciéndonos su pan desde lo alto del Paso.       

 

           ¡Cuánta trascendencia y proyección nos ha aportado en nuestra Semana Santa y 

en nuestra Ciudad! 

       



 

 

            Este Cristo del Amor Fraterno, que está representando el instante mismo de la 

institución de la Sagrada Eucaristía, nos ha revolucionado y renovado totalmente pese 

a ser una pequeña pieza, relativamente reciente, de nuestra Semana Santa. 

 

       Hoy, me puedo preguntar: Y... si esta misma revolución la trasladáramos a nuestro 

gran Paso de la Santa Cena ¿Qué ocurriría? ¿Qué efecto tendría si saliese con 

costaleros? 

 

       Sin duda, produciría un eco que 

habría que multiplicar varias veces el 

que produce el Paso del Cristo del 

Amor Fraterno. 

 

       Sé que es difícil. Sé que cuesta 

incluso sentarse a pensarlo, a soñarlo.  

 

            Pero más difícil fue 

embarcarse en la aventura de hacer un 

Paso nuevo en 1.989 para que saliera 

andando cuando no sabíamos que era 

eso de andar con un Paso. Y, mucho 

más difícil, fue comprometerse en 1.993 con el impresionante Paso de costaleros, 

cuando apenas podíamos con el de varal.     

 

           Todos los días hay que fijarse nuevas fronteras que cruzar, nuevas metas hacia 

las que caminar para no perdernos en el presente dando vueltas en torno a un mismo 

punto, sin avanzar, sin crecer, sin transmitir 

nada nuevo. 

 

           Por eso, lanzo la pregunta: Y... Si 

ocurriera que llegáramos a sacar la Santa 

Cena andando ¿Qué nos depararía? ¿Cuanto 

eco nuevo nos traería? ¿Cuanta devoción 

nueva a la Sagrada Eucaristía aportaría su 

efecto? ¿Cuantas personas nuevas fijaría cada 

noche del Jueves Santo en las aceras de 

nuestra Ciudad a su paso? 

 

Enrique Martínez 



 

 

Rincón amarillo   

 

CARTAS AL DIRECTOR 

 

“Faltan 32 días para procesionar por primera vez debajo de mi Cristo del Amor 

Fraterno y los nervios ya se apoderan de mi. Por fin podré ir "debajo del paso" y 

tendrá que ser otro el que vaya con el agua. Realmente todavía no me lo creo, parece 

que fuera ayer cuando jugaba con una caja de cartón a ser costalero. Pero desde 

entonces ha llovido mucho y ahora me he dado cuenta por qué nos gusta tanto meter 

el cuello en la trabajadera y lo que es mejor, me he dado cuenta por qué lo hacemos, 

y es por todos vosotros. Porque cuando levantamos al cielo podemos acercaros al 

señor, porque cuando cerramos los ojos os vemos, porque sois vosotros los que nos 

dais las fuerzas para seguir y no tirar la toalla, por ti, hermano. Ahora ya sólo me 

queda esperar a que llegue el Jueves Santo. Tengo cierto miedo, no lo voy a negar, 

pero estoy seguro que va ser un día mágico, es como si lo estuviera viendo; las velas 

alumbran toda la iglesia, el incienso perfuma nuestros costales y se abre el portón. 

Vámonos.” 

Anónimo. 

 

“Pequeños y mayores, mayores y pequeños. Presente y futuro, futuro y presente. En 

los sucesivos fines de semanas, tanto nuestros infantiles como adultos, van a 

participar en la exaltación y concurso de instrumentos de Semana Santa, 

respectivamente. Va a ser la consecución de un largo periodo de sacrificio y trabajo. 

El buen hacer de los nuestros es una realidad y la satisfacción personal está 

garantizada. Queda nuestro reconocimiento hacia su persona, su compromiso e 

ilusión. Tengo constancia de que otros hermanos de las restantes Cofradías, han 

alabado, si, alabado, el trabajo de los nuestros. Nosotros no podemos ser menos, 

faltaría más. Quiero hacer un llamamiento especial y masivo a todos lo hermanos de 

nuestra Cofradía, para que estén presentes en los actos que he mencionado, con el fin 

de que, previamente a culminar el esfuerzo realizado tiempo atrás, el reconocimiento, 

como ya he dicho, quede latente entre los nuestros. Todos somos todos.” 

Anónimo. 

 

 

 

publicacioneseucaristia@hotmail.com 
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¡Noticias, noticias!   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

VIAJE A MADRID 

 

Recordad que, el Sábado Santo y el Domingo de Resurrección, la Cofradía ha 

sido invitada a desfilar procesionalmente y participar en los actos organizados 

durante todo el fin de semana. Durante estas semanas que nos han precedido, 

los responsables de las distintas secciones han puesto en conocimiento de 

todos los hermanos la organización y gestión del viaje.  

 

Así mismo, y quedando cerrada la lista de participantes el pasado día 13 de 

marzo, una vez determinadas todas las condiciones del viaje, los responsables 

de cada una de las secciones informarán a los respectivos hermanos de la 

planificación definitiva del mismo. 

 

Desde estas líneas, agradecer enormemente a todos los hermanos su 

predisposición y colaboración en todo momento, así como desearles una 

gratificante visita y estancia y una emotiva estación de penitencia.  

 

PD: Se ruega máxima puntualidad sobre el horario de salida acordado por los 

responsables de la organización y gestión del viaje. 

 

 

 

 

 

REPRESENTACIONES 

 

Quizás la sucesión de actos organizados por la Cofradía, quizás las invitaciones 

puntuales a desfilar procesionalmente… 

 

Pero, todavía quedan numerosas representaciones de Cofradías por cubrir.  

 

Desde la Sección de Instrumentos, y por medio de sus Delegados, se pone en 

conocimiento de todos los hermanos cofrades la total disposición para realizar 

las representaciones de las Cofradías de Semana Santa. 

 

Con el único objetivo de ser partícipes de los actos y desfiles procesionales de 

las restantes cofradías, los Delegados de la Sección de Instrumentos han 

decidido asignar las representaciones (previa notificación de los hermanos que 

voluntariamente han decidido participar en las mismas o de los hermanos que, 

justificadamente,  no pueden llevar a cabo las representaciones) de una forma 

determinada que se pondrá en conocimiento de todos los hermanos en los 

próximos días. Interesados contactar con Abel León, Delegado de la Sección de 

Instrumentos (676838089). 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

MEDALLAS 

 

¡Muy importante! 

 

Recordad que, para obtener 

la medalla de la Cofradía, 

todo hermanos interesado 

debe ponerse en contacto 

con la Hermana Secretaria, 

Elena Martínez 

(639047043). 

BOLSA DE LA CARIDAD 

 

Desde este mismo año, la Cofradía, a través de la Bolsa de la Caridad, pone 

en disposición de los hermanos la oportunidad de conseguir las siguientes 

prendas que conforman el hábito: túnica, capa y capirote. Serán realizadas en 

Écija, Sevilla, siendo éstas de una consecución muy óptima y de un precio 

relativamente asequible. 

 

Así mismo, queremos informar que se van a llevar a cabo dos gestiones por 

parte de la Cofradía y la Bolsa de la Caridad: 

- Compra, bajo encargo, de las prendas (precio determinado). 

- Alquiler de las prendas e, incluso, hábitos completos (precio 

pendiente de determinar). 

 

Por otro lado, desde la Bolsa de la Caridad, se solicita la colaboración de 

todos los hermanos para poder reunir todos los hábitos y prendas que 

conforman el mismo y que son propiedad de la Cofradía con el fin de formar 

y gestionar un ropero que facilite la disposición de hábitos entre los 

hermanos cofrades. 

 

Todo hermano, bien interesado en la obtención de hábitos y prendas, de una 

u otra forma, o bien en poder de hábitos y prendas propiedad de la Cofradía, 

deben poner se contacto con Enrique Martínez (620644979) o Carmina 

Mayoral (615671498) así como con los responsables de las distintas 

secciones. 

 

Muchas gracias a todos por vuestra colaboración. Caridad y fraternidad, 

valores esenciales en nuestra Cofradía. 

HÁBITOS 

Los hábitos y el resto de 
los complementos que 
constituyen la ropa de la 
cofradía (cíngulos, 
capirotes, terceroles, 
galas...) se realizan este 
año en: 
Artesanía Textil Pablos. 

C/ San Pablo, 28-30, 

local. (976439338). 

 



 

 

  En busca de…                  
               … la Verdad Perdida 
 

            La programación, elaboración y publicación del Boletín de Semana Santa 

2010, quedó supeditada a la organización y realización del calendario de actos de la 

Cofradía, siendo este año de una gran sucesión de celebraciones y actividades camino 

de Semana Santa. Por tanto, no pudimos contar con el Mensaje de Cuaresma de Su 

Santidad, El Papa. En consecuencia, publicamos la reflexión que Benedicto XVI 

manifiesta a sus fieles. 

 

           “Cada año, con ocasión de la Cuaresma, la Iglesia nos invita a una sincera revisión de 

nuestra vida a la luz de las enseñanzas evangélicas. Este año quiero proponeros algunas reflexiones 

sobre el vasto tema de la justicia, partiendo de la afirmación paulina: La justicia de Dios se ha 

manifestado por la fe en Jesucristo (cf. Rm 3,21-22). 

            Justicia: "dare cuique suum" 

           Me detengo, en primer lugar, en el significado de la palabra "justicia", que en el lenguaje 

común implica "dar a cada uno lo suyo" - "dare cuique suum", según la famosa expresión de 

Ulpiano, un jurista romano del siglo III. Sin embargo, esta clásica definición no aclara en realidad 

en qué consiste "lo suyo" que hay que asegurar a cada uno. Aquello de lo que el hombre tiene más 

necesidad no se le puede garantizar por ley. Para gozar de una existencia en plenitud, necesita algo 

más íntimo que se le puede conceder sólo gratuitamente: podríamos decir que el hombre vive del 

amor que sólo Dios, que lo ha creado a su imagen y semejanza, puede comunicarle. Los bienes 

materiales ciertamente son útiles y necesarios (es más, Jesús mismo se preocupó de curar a los 

enfermos, de dar de comer a la multitud que lo seguía y sin duda condena la indiferencia que 

también hoy provoca la muerte de centenares de millones de seres humanos por falta de alimentos, 

de agua y de medicinas), pero la justicia "distributiva" no proporciona al ser humano todo "lo suyo" 

que le corresponde. Este, además del pan y más que el pan, necesita a Dios. Observa san Agustín: si 

"la justicia es la virtud que distribuye a cada uno lo suyo... no es justicia humana la que aparta al 

hombre del verdadero Dios" (De Civitate Dei, XIX, 21). 

            ¿De dónde viene la injusticia? 

             El evangelista Marcos refiere las siguientes palabras de Jesús, que se sitúan en el debate de 

aquel tiempo sobre lo que es puro y lo que es impuro: "Nada hay fuera del hombre que, entrando en 

él, pueda contaminarle; sino lo que sale del hombre, eso es lo que contamina al hombre... Lo que 



 

 

sale del hombre, eso es lo que contamina al hombre. Porque de dentro, del corazón de los hombres, 

salen las intenciones malas" (Mc 7,15. 20-21). Más allá de la cuestión inmediata relativa a los 

alimentos, podemos ver en la reacción de los fariseos una tentación permanente del hombre: la de 

identificar el origen del mal en una causa exterior. Muchas de las ideologías modernas tienen, si nos 

fijamos bien, este presupuesto: dado que la injusticia viene "de fuera", para que reine la justicia es 

suficiente con eliminar las causas exteriores que impiden su puesta en práctica. Esta manera de 

pensar advierte Jesús es ingenua y miope. La injusticia, fruto del mal, no tiene raíces exclusivamente 

externas; tiene su origen en el corazón humano, donde se encuentra el germen de una misteriosa 

convivencia con el mal. Lo reconoce amargamente el salmista: "Mira, en la culpa nací, pecador me 

concibió mi madre" (Sal 51,7). Sí, el hombre es frágil a causa de un impulso profundo, que lo 

mortifica en la capacidad de entrar en comunión con el prójimo. Abierto por naturaleza al libre 

flujo del compartir, siente dentro de sí una extraña fuerza de gravedad que lo lleva a replegarse en 

sí mismo, a imponerse por encima de los demás y contra ellos: es el egoísmo, consecuencia de la 

culpa original. Adán y Eva, seducidos por la mentira de Satanás, aferrando el misterioso fruto en 

contra del mandamiento divino, sustituyeron la lógica del confiar en el Amor por la de la sospecha y 

la competición; la lógica del recibir, del esperar confiado los dones del Otro, por la lógica ansiosa 

del aferrar y del actuar por su cuenta (cf. Gn 3,1-6), experimentando como resultado un sentimiento 

de inquietud y de incertidumbre. ¿Cómo puede el hombre librarse de este impulso egoísta y abrirse 

al amor? 

          Justicia y Sedaqad 

En el corazón de la sabiduría de Israel encontramos un vínculo profundo entre la fe en el Dios que 

"levanta del polvo al desvalido" (Sal 113,7) y la justicia para con el prójimo. Lo expresa bien la 

misma palabra que en hebreo indica la virtud de la justicia: sedaqad,. En efecto, sedaqad significa, 

por una parte, aceptación plena de la voluntad del Dios de Israel; por otra, equidad con el prójimo 

(cf. Ex 20,12-17), en especial con el pobre, el forastero, el huérfano y la viuda (cf. Dt 10,18-19). 

Pero los dos significados están relacionados, porque dar al pobre, para el israelita, no es otra cosa 

que dar a Dios, que se ha apiadado de la miseria de su pueblo, lo que le debe. No es casualidad que 

el don de las tablas de la Ley a Moisés, en el monte Sinaí, suceda después del paso del Mar Rojo. Es 

decir, escuchar la Ley presupone la fe en el Dios que ha sido el primero en "escuchar el clamor" de 

su pueblo y "ha bajado para librarle de la mano de los egipcios" (cf. Ex 3,8). Dios está atento al 

grito del desdichado y como respuesta pide que se le escuche: pide justicia con el pobre (cf. Si 4,4-

5.8-9), el forastero (cf. Ex 20,22), el esclavo (cf. Dt 15,12-18). Por lo tanto, para entrar en la justicia 

es necesario salir de esa ilusión de autosuficiencia, del profundo estado de cerrazón, que es el 

origen de nuestra injusticia. En otras palabras, es necesario un "éxodo" más profundo que el que 

Dios obró con Moisés, una liberación del corazón, que la palabra de la Ley, por sí sola, no tiene el 

poder de realizar. ¿Existe, pues, esperanza de justicia para el hombre? 



 

 

            Cristo, justicia de Dios 

El anuncio cristiano responde positivamente a la sed de justicia del hombre, como afirma el Apóstol 

Pablo en la Carta a los Romanos: "Ahora, independientemente de la ley, la justicia de Dios se ha 

manifestado... por la fe en Jesucristo, para todos los que creen, pues no hay diferencia alguna; todos 

pecaron y están privados de la gloria de Dios, y son justificados por el don de su gracia, en virtud de 

la redención realizada en Cristo Jesús, a quien exhibió Dios como instrumento de propiciación por 

su propia sangre, mediante la fe, para mostrar su justicia (Rm 3,21-25). 

          ¿Cuál es, pues, la justicia de Cristo? Es, ante todo, la justicia que viene de la gracia, donde no 

es el hombre que repara, se cura a sí mismo y a los demás. El hecho de que la "propiciación" tenga 

lugar en la "sangre" de Jesús significa que no son los sacrificios del hombre los que le libran del 

peso de las culpas, sino el gesto del amor de Dios que se abre hasta el extremo, hasta aceptar en sí 

mismo la "maldición" que corresponde al hombre, a fin de transmitirle en cambio la "bendición" 

que corresponde a Dios (cf. Ga 3,13-14). Pero esto suscita en seguida una objeción: ¿qué justicia 

existe dónde el justo muere en lugar del culpable y el culpable recibe en cambio la bendición que 

corresponde al justo? Cada uno no recibe de este modo lo contrario de "lo suyo"? En realidad, aquí 

se manifiesta la justicia divina, profundamente distinta de la humana. Dios ha pagado por nosotros 

en su Hijo el precio del rescate, un precio verdaderamente exorbitante. Frente a la justicia de la 

Cruz, el hombre se puede rebelar, porque pone de manifiesto que el hombre no es un ser autárquico, 

sino que necesita de Otro para ser plenamente él mismo. Convertirse a Cristo, creer en el Evangelio, 

significa precisamente esto: salir de la ilusión de la autosuficiencia para descubrir y aceptar la 

propia indigencia, indigencia de los demás y de Dios, exigencia de su perdón y de su amistad. 

Se entiende, entonces, como la fe no es un hecho natural, cómodo, obvio: hace falta humildad para 

aceptar tener necesidad de Otro que me libere de lo "mío", para darme gratuitamente lo "suyo".    

Esto sucede especialmente en los sacramentos de la Penitencia y de la Eucaristía. Gracias a la 

acción de Cristo, nosotros podemos entrar en la justicia "más grande", que es la del amor (cf. Rm 

13,8-10), la justicia de quien en cualquier caso se siente siempre más deudor que acreedor, porque 

ha recibido más de lo que podía esperar. 

            Precisamente por la fuerza de esta experiencia, el cristiano se ve impulsado a contribuir a la 

formación de sociedades justas, donde todos reciban lo necesario para vivir según su propia 

dignidad de hombres y donde la justicia sea vivificada por el amor. 

            Queridos hermanos y hermanas, la Cuaresma culmina en el Triduo Pascual, en el que este 

año volveremos a celebrar la justicia divina, que es plenitud de caridad, de don y de salvación. Que 

este tiempo penitencial sea para todos los cristianos un tiempo de auténtica conversión y de intenso 

conocimiento del misterio de Cristo, que vino para cumplir toda justicia. Con estos sentimientos, os 

imparto a todos de corazón la bendición apostólica.    S.S; El Papa, Benedicto XVI   
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